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Развитие Байкальска 

требует изменений 

в законодательстве

Коммунальные страсти: жителям 

объяснили, за что они платят

Экс-футболист «Звезды» провел 

мастер-класс для детей 
4

ЗАЛАРИНСКИЙ РАЙОН
29 августа в поселке Залари состоится торжественное открытие нового 
детского сада. Как рассказал мэр территории Владимир Самойленко, 
данное дошкольное учреждение построено в течение года по целевой 
программе «Развитие дошкольных учреждений Иркутской области». Из 
регионального бюджета на его строительство было выделено 68 млн 
рублей. Владимир Самойленко отметил, что в детском саду размещены 
современный пищеблок со всем необходимым оборудованием, спальные 
комнаты, игровые, спортивный зал. Подрядная организация также осу-
ществила благоустройство прилегающей территории. Открытие детского 
сада, по словам мэра, позволит полностью разрешить проблему очеред-
ности детей от трех до семи лет в дошкольные учреждения районного 
центра. 

Анна Виговская

БАЯНДАЕВСКИЙ РАЙОН
Первого сентября в селе Ользоны Баяндаевского района состоится 
открытие школы. Как сообщил и.о. мэра территории Василий Моноев, 
капитальный ремонт данного учреждения образования производился 
по областной целевой программе и обошелся региональному бюджету 
в 69 млн рублей. Софинансирование районной казны составило 5%. 
Обновленная школа рассчитана на обучение 100 учащихся. Согласно 
проекту, здание оснащено современным пищеблоком, спортивным 
залом, просторными классными комнатами и благоустроенными сануз-
лами. Василий Моноев отметил, что старая школа 1960-х годов построй-
ки подверглась полной реконструкции. Все работы подрядчик выполнил 
в срок в течение года. За парты обновленной школы в новом учебном 
году сядут дети из Ользон, Кокорино и Онгоя. 

Анна Виговская  

БОДАЙБИНСКИЙ РАЙОН
В поселке Мамакан Бодайбинского района заканчивается строитель-
ство новой котельной. Как рассказал мэр территории Евгений Юмашев, 
объект строится по областной программе «Модернизация ЖКХ». 
Региональный бюджет выделил на его возведение 35 млн рублей. 800 
тыс. рублей – софинансирование Мамаканского городского поселения. 
Новая котельная будет работать на твердом топливе. Мощность котлов 
составляет 4,5 ГКалл. Данный теплоисточник будет обеспечивать теплом 
25 12-квартирных жилых домов. Евгений Юмашев отметил, что 1 сентя-
бря планируется произвести пробный запуск объекта.

Анна Виговская

ИРКУТСК
В Центре занятости населения Иркутска на сегодняшний день есть более 
42,8 тыс. вакансий со средней зарплатой в 17,5 тыс. рублей. Каждая 
из них может быть замещена прибывшими из Украины гражданами, 
сообщила начальник отдела взаимодействия с работодателями Центра 
занятости населения Ольга Курикалова. На рынке труда города требуют-
ся квалифицированные работники: плотники, арматурщики, сварщики, 
штукатуры, маляры, облицовщики и другие. Особенно востребован меди-
цинский персонал: врачи, медсестры, воспитатели. 
– Многие работодатели предлагают жилье. 345 вакансий – с предостав-
лением жилья, 32 – с койко-местом в общежитии, 22 вакансии предусма-
тривают компенсацию аренды жилья, – отметила Ольга Курикалова. 
По ее словам, из числа беженцев работу ищут в основном продавцы, 
повара, много шахтеров, но они согласны работать по другим профес-
сиям.

Дмитрий Сонников

НОВОСТИ РЕГИОНА
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СОБЫТИЕ

Девятый международный 

фестиваль классической 

музыки «Звезды на Байкале» 

с 9 по 16 сентября пройдет 

в Иркутске. Впервые в нем 

примет участие Израильский 

симфонический оркестр под 

управлением индийского 

дирижера Зубина Мета, 

сообщил министр культуры и 

архивов Иркутской области 

Виталий Барышников.

Ранее предполагалось, что открытие 
фестиваля состоится 10 сентября, но по 
организационным причинам он начнется 
на день ранее. Тем, кто уже купил биле-
ты на открытие, рекомендуется поменять 
их. Со слов организаторов, в настоящее 
время в кассах еще остались билеты на 

концерты, назначенные на 11, 14 и 15 сен-
тября, стоимость от 1,5 до 5 тыс. рублей. 
На закрытие фестиваля 16 сентября уже 
все раскуплено.

9 сентября в Иркутском музыкальном 
театре имени Н.М. Загурского состоится 
гала-концерт Губернаторского симфо-
нического оркестра под руководством 
Илмара Лапиньша. Солистами станут 
Денис Мацуев, Валерий Кулешов (фор-
тепиано), Борис Бровцын (скрипка), 
Анастасия Кобекина (виолончель). Со 
слов Лапиньша, в программе выступле-
ния – концерты Феликса Мендельсо-
на, Людвига ван Бетховена. 11 сентября 
Губернаторский оркестр снова сыграет в 
театре имени Загурского, а 13 сентября 
в областной филармонии исполнит про-
изведения Баха, фон Вебера, Сен-Санса, 
Листа.

Услышать Израильский симфониче-
ский оркестр (в его составе 123 человека) 
под управлением индийского дирижера 
Зубина Меты иркутяне смогут 14 и 15 
сентября в музтеатре, репертуар гостей 
состоит из произведений Чайковского, 
Римского-Корсакова, Бородина, Проко-
фьева. Зубин Мета – легенда классиче-

ской музыки, ранее он руководил Вен-
ским, Берлинским, Нью-Йоркским филар-
моническими оркестрами, Монреальским 
симфоническим оркестром, филармони-
ческим оркестром Лос-Анджелеса. У маэ-
стро даже есть своя «звезда» на аллее 
славы в Голливуде.

Фестиваль «Звезды на 
Байкале» на этот раз 
посвящен памяти его 
бессменного ведущего 
Святослава Бэлзе – 
выдающегося музыковеда, 
публициста и телеведущего 
канала «Культура», в этом году 
ушедшего из жизни. Вместо 
него вести программу будет 
его сын Игорь.

Закроется фестиваль вечером камер-
ной музыки в исполнении Владимира 
Спивакова (скрипка) и Дениса Мацуева 
(фортепиано). Кроме них на фестиваль 

традиционно приедут пианист Алек-
сей Володин, кларнетист Артур Назиу-
лин, трубач Владислав Лаврик, скрипачи 
Максим Федотов и Иван Почекин. Всего 
приезжих – около 150 человек, включая 
израильский оркестр. 

Виталий Барышников добавил, что 
фестиваль «Звезды на Байкале» на этот 
раз посвящен памяти его бессменного 
ведущего Святослава Бэлзе – выдающе-
гося музыковеда, публициста и телеве-
дущего канала «Культура», в этом году 
ушедшего из жизни. Вместо него вести 
программу будет его сын Игорь.

В программе музыкального форума 
также значится концерт стипендиатов 
Межрегионального благотворительного 
общественного фонда «Новые имена», 
благотворительный аукцион «Нота До» – 
вырученные на нем деньги идут на покуп-
ку юным музыкантам инструментов, ком-
пьютеров. Традиционный футбольный 
матч звезд российской эстрады против 
сборной Иркутской области в этом году 
проводиться не будет.

Иван РОМАНОВ

Израильский оркестр сыграет в Иркутске 
на фестивале «Звезды на Байкале»

В сентябре-октябре этого года 

в микрорайоне Ново-Ленино 

города Иркутска начнется 

строительство детской 

поликлиники, расчитанной 

на 25 тыс. пациентов. Об этом 

сказал губернатор Иркутской 

области Сергей Ерощенко 

на встрече с работниками 

эксплуатационного 

локомотивного депо станции 

Иркутск-Сортировочный 

Восточно-Сибирской железной 

дороги. На возведение 

социального объекта из 

регионального бюджета 

выделено 170 млн рублей. 

25 августа губернатор Сергей Ерощен-
ко впервые посетил локомотивное депо 
станции Иркутск-Сортировочный ВСЖД. 
Начальник депо Максим Воротилкин озна-
комил главу региона с работой цехов пред-
приятия. Были продемонстрированы трена-
жеры для локомотивных бригад. Среди них 
современный симулятор кабины электро-
воза, позволяющий повысить навыки 
машиниста в различных нестандартных 
ситуациях. В кабинете технического обуче-
ния также есть секция электровоза ВЛ85, в 
которой проводятся практические занятия 
по отработке действий машиниста при раз-
личных неисправностях локомотива.  

На предприятии есть и лаборатория 
психофизиологического обеспечения, спе-
циалисты которой контролируют состоя-
ние работников локомотивных бригад, ока-
зывают психологическую помощь, прово-
дят психофизиологическую коррекцию для 
поддержания высокой работоспособности. 
В кабинете расположены релаксирующие 
кресла, массажер, телевизор со специаль-
ной программой для снятия напряжения и 
усталости. Как пояснили специалисты, вос-
становительные процедуры проводятся с 
помощью методов аутогенной тренировки, 
полифункционального воздействия и ауди-
овизуального метода. За семь месяцев 2014 
года количество посещений лаборатории 
составило 4,2 тыс., с работниками ВСЖД 
проведено более 15 тыс. мероприятий. 

По словам Максима Воротилкина, в 
депо сегодня работает 1,3 тыс. человек, в 
инвентарном парке находится 201 локомо-
тив, из которых 75 пассажирских. 

– ВСЖД – одно из ключевых пред-
приятий Иркутской области, – отметил 
на встрече с трудовым коллективом локо-
мотивного депо Сергей Ерощенко. – В 
настоящее время ведется реконструкция 
Транссиба, начиналась модернизация 
БАМа. Все это говорит о хороших перспек-
тивах развития региона. В целом за два 
года Иркутской области удалось добиться 
неплохих результатов. В частности, Приан-

гарье сегодня занимает лидирующие пози-
ции среди российских регионов по ряду 
параметров, хотя несколько лет назад нахо-
дилось в самом конце списка. Главной зада-
чей для нас остается наполнение бюджета. 
С 2012 года казна растет, что немаловажно. 
Налоговые поступления превышают 100 
млрд рублей. Предоставляя налоговые льго-
ты крупным предприятиям, мы, конечно, 
теряем в налоге на прибыль, зато Прианга-
рье – один из первых регионов в России 
по росту НДФЛ. А это значит, что реальные 
зарплаты растут.

Поскольку большинство работников 
локомотивного депо проживают в микро-
районе Ново-Ленино города Иркутска, 
основные вопросы к главе региона касались 
проблем и развития этой территории. Как 
рассказал Сергей Ерощенко, в сентябре-
октябре 2014 года на улице Баумана начнет-
ся строительство новой детской поликли-
ники, которая будет обслуживать 25 тыс. 

ребятишек. Главный врач поликлиники 
№ 8 Жанна Есева добавила, что есть проект, 
проведена экспертиза, определен заказчик, 
сейчас готовятся технические условия. На 
строительство выделено 170 млн рублей из 
областного бюджета. Новое здание будет 
располагаться на площади 13,5 тыс. кв. м. В 
нем предусмотрены отделения для грудных 
младенцев, для подростков, а также для 
реабилитации с тремя бассейнами. В Ново-
Ленино также планируется строительство 
школы на 2,5 тыс. учащихся. 

Сергей Ерощенко подчеркнул, что 
Иркутск как столица Восточной Сибири 
должен развиваться по другим стандартам 
– по современным:

– Нужно строить логистические цен-
тры города и области. У нас есть предвари-
тельные проекты по организации района 
с интегрированной высокотехнологич-
ной инфраструктурой и по строитель-
ству транспортного хаба с новым аэро-

портовым терминалом по самым новей-
шим технологиям. Занимаются проектом 
высококлассные корейские специали-
сты. В реализацию проектов готовы вло-
житься и корейские инвесторы. Вместе с 
ними при поддержке правительства РФ и 
главы государства будем реализовывать 
задуманное. У Иркутской области очень 
выгодное положение в геополитическом 
плане, что дает преимущество для взаимо-
действия с азиатскими рынками, в первую 
очередь с Китаем. При грамотной органи-
зации логистики и ценовой политике При-
ангарье может стать крупнейшим транс-
портным узлом.  

По словам Сергея Ерощенко, есть 
договоренность с ОАО «РЖД» о возмож-
ности связать логистически новый аэро-
порт и иркутский вокзал. Кроме того, 
глава региона заявил, что в настоящее 
время правительство области актуализи-
рует процесс формирования иркутской 
агломерации. Так, в рамках проекта «Бай-
кальский луч» планируется строитель-
ство нескольких крупных инфраструк-
турных объектов, в том числе создание 
транспортно-пересадочных узлов на базе 
железнодорожных станций города. 

Елена ПШОНКО

Фото Александра ШУДЫКИНА

Губернатор обсудил социальные 
проблемы с железнодорожниками

ре
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Иркутск как столица Восточной Сибири должен развиваться по 
другим стандартам – по современным. У нас есть предварительные 
проекты по организации района с интегрированной 
высокотехнологичной инфраструктурой и по строительству 
транспортного хаба с новым аэропортовым терминалом по самым 
новейшим технологиям.
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ПОЗДРАВЛЕНИЕ

27 АВГУСТА –  
ДЕНЬ РОССИЙСКОГО  
КИНЕМАТОГРАФА

Дорогие друзья!
От всей души поздравляю с праздником 

всех, кто работает в сфере киноиндустрии и 
всех любителей кинематографа!

Иркутская область всегда славилась своей 
школой документальной кинематографии. 
Наш регион дал «путевку в жизнь» многим 
известным российским артистам и режиссе-
рам. Традиционно в Приангарье проходят кон-
курсы и кинофестивали. В этом году в Иркут-
ске в третий раз состоялся IX Международный 
фестиваль театра и кино «В кругу семьи». Он 
объединил всех, кто стремится к возрождению 
и возвращению идеалов семьи. В настоящее 
время ведет работу XIII Байкальский Между-
народный кинофестиваль документальных и 
научно-популярных фильмов «Человек и при-
рода», который становится все более попу-
лярным у иркутских зрителей, дает повод к 
размышлениям о сложных взаимоотношениях 
человека и природы.

Желаю всем кинопрофессионалам здоро-
вья, благополучия, новых творческих успехов, 
реализации интересных проектов и замыслов, 
а зрителям – интересных, умных и запоминаю-
щихся фильмов!

Губернатор Иркутской области  
С.В. Ерощенко

ИТОГИ

Консолидированный бюджет 
Иркутской области на развитие 
сферы образования увеличился 
с 22 млрд в 2009 году до 46 млрд 
рублей в 2013 году. Прогнозный 
показатель на нынешний год 
составляет 42 млрд рублей. 
Об этом сообщила министр 
образования Иркутской области 
Елена Осипова во время 
областного педсовета.  

VI областное августовское педагогическое 
совещание состоялось 22 августа. Оно было 
посвящено проблемам и перспективам регио-
нальной системы образования. В мероприятии 
приняли участие заместитель губернатора Сер-
гей Дубровин, председатель комитета по соци-
ально-культурному законодательству ЗС Ирина 
Синцова, министр образования Елена Осипова, 
руководители образовательных организаций, 
педагоги, представители родительского сооб-
щества и органов местного самоуправления 
всех 42 муниципальных образований Иркут-
ской области.  

В режиме видеосвязи участников совещания 
приветствовал губернатор Сергей Ерощенко. 

– Образованию мы уделяем особое вни-
мание, потому что это основа развития Иркут-
ской области. Особый акцент мы делаем на 
инфраструктуре. До конца 2015 года мы выпол-
ним указ президента, касающийся обеспечения 
детей местами в дошкольных образовательных 
учреждениях. Со следующего года начнем про-
водить такую же работу по школам. Развитием 
сферы образования мы занимаемся каждый 
день. И такую же задачу ставим перед муници-
палитетами, – сказал глава региона. 

Председатель ЗС Иркутской области Люд-
мила Берлина в своем приветствии отметила 
символичность проведения видеоконференции 
педагогов в День Государственного российско-
го флага. По мнению спикера, педагогическая 
работа должна формироваться на патриоти-
ческой основе и единении. Людмила Берли-
на отметила стратегические задачи, стоящие 
перед сферой образования: повышение про-
фессионального уровня педагогов, комплекта-
ция школ учителями-предметниками. 

Министр образования Приангарья Елена 
Осипова рассказала о современном состоянии 
отрасли. По ее словам, введение нового закона 
«Об образовании в РФ» потребовало серьез-
ных изменений. В 2013/2014 году было принято 
более 200 новых нормативных актов в сфере 
образования региона. 

По словам министра, уникальной в СФО 
является система грантовой поддержки работ-
ников образования Иркутской области. С 2011 
года ее получили 1,8 тыс. педагогов. На эти цели 
из областного бюджета всего было направлено 
107,7 млн рублей. 

За счет различных федеральных и региональ-
ных программ с 2012 года жилищные условия 
улучшили 444 человека, из них 275 – молодые 
специалисты. Начиная с 2013 года на выплату 
денежного поощрения перспективным выпуск-

никам вузов, привлеченным для работы в сель-
ских школах, было направлено более 21 млн 
рублей. В текущем году на эти цели предусмо-
трено 19,8 млн рублей, отметила Елена Осипова. 

Она также сообщила, что с 2011 по 2013 годы 
заработная плата воспитателей в регионе увели-
чилась с 10 до 22 тыс. рублей. Зарплата педагогов 
общего образования выросла почти в два раза – 
с 15 тыс. до 30 тыс. рублей, у педагогов дополни-
тельного образования – с 11 до 22,5 тыс. рублей. 
За прошлый год в среднем зарплата в учреждени-
ях социальной сферы выросла на 20,2% и состави-
ла 20,9 тыс. рублей. За первое полугодие 2014 года 
этот показатель составил 23,7 тыс. рублей. 

В минувшем учебном году завершилась ком-
плексная модернизация образования. Общий 
объем финансирования за три года составил 2,4 
млрд рублей, из них 2,1 млрд рублей – это сред-
ства федерального бюджета, 344 млн выделено 
из областной казны. За это время было приоб-
ретено 2,4 тыс. комплектов учебно-лабораторно-
го, компьютерного, медицинского, технологиче-
ского оборудования, 323 единицы транспортных 
средств для сельских школ, системы видеона-
блюдения. Обеспеченность учебниками в школах 
области в прошлом учебном году составила 90%. 

Министерство образования Иркутской 
области участвовало в конкурсном отборе в 
рамках федеральной целевой программы раз-
вития образования до 2015 года. Благодаря 
этому в нынешнем году из федерального бюд-
жета удалось дополнительно привлечь 45,5 млн 
на модернизацию отрасли.  

Одна из задач в следующем учебном году – 
обновление существующих школьных музеев и 
создание новых. Планируется провести смотр-
конкурс школьных музеев, итоги которого под-
ведут во время XI форума «Образование При-
байкалья».

Елена Осипова также отметила успехи 
наших школьников. В региональном этапе 
всероссийской олимпиады участвовали 1,4 
тыс. учеников. Из них 46 человек прошли на 
заключительный этап. При этом победителя-
ми стали два человека, еще семь признаны 
призерами. 

В 2013 году в РФ стартовал проект по модер-
низации региональных систем дошкольно-
го образования. В прошлом году на эти цели 
в Иркутской области было выделено 2 млрд 
рублей, в 2014-м – 899 млн рублей из федераль-
ного бюджета и 499 млн – из областного. 

По словам министра, много усилий было 
направлено на создание современной инфра-
структуры профессиональных образователь-
ных организаций. В прошедшем учебном году 
46 профучилищ осуществляли подготовку по  
76 специальностям, 93 профессиям. 

В заключение своего выступления Елена Оси-
пова сообщила, что в регионе стартует областной 
проект «Пять шагов качества». Он предполагает 
создание регионального совета по повышению 
качества образования, разработку соответствую-
щей программы в регионе, проведение тестовых 
работ в 8–11 классах по русскому языку и мате-
матике не менее двух раз в год. Запланировано 
финансовое, нормативное и организационное 
сопровождение областного проекта, интенсив-
ное повышение квалификации педагогических 
работников школ. По итогам проекта пройдет 
конкурс среди образовательных организаций. 
Лучшим из них будет присужден знак качества.

На педсовете также было отмечено, что в 
сентябре нынешнего года за парты сядут более 
270 тыс. школьников. В прошлом году в При-
ангарье было построено три новых школы на 
882 места: в селе Култук Слюдянского райо-
на, селе Булуса Эхирит-Булагатского района, 
селе Тургеневка Баяндаевского района. Впер-
вые в регионе современные здания, соответ-
ствующие всем требованиям, были возведены 
в рекордные сроки. Достижением Иркутской 
области является беспрецедентное количество 
построенных и строящихся детских садов. Вве-
дено 9,7 тыс. новых мест, построено 11 зданий 
дошкольных образовательных организаций, 
подготовлено к сдаче еще девять зданий. Про-
блема очередности полностью решена в девяти 
муниципальных образованиях. 

Равиля ФАТТАХОВА  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА
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«Пять шагов качества»
В регионе стартует проект  
по повышению уровня образования

20 августа в правительстве Иркут-
ской области прошло совещание по 
вопросам трудоустройства граждан, 
уволенных в результате закрытия ОАО 
«Байкальский целлюлозно-бумажный 
комбинат», под председательством 
заместителя руководителя Федераль-
ной службы по труду и занятости Мак-
сима Паршина и заместителя председа-
теля правительства Иркутской области 
Валентины Вобликовой. В обсуждении 
проблемы приняли участие представи-
тели региональных министерств эко-
номического развития, труда и занято-
сти, жилищной политики и энергетики, 
главы Слюдянского района и города 
Байкальска. 

– Мы побывали в Байкальске, 
пообщались с жителями, – отметил 
Максим Паршин. – Проблем еще 
очень много. В первую очередь это 

высвобожденные работники БЦБК, 
которые до сих пор не трудоустроены. 
Полноценное решение этого вопроса 
невозможно без эффективного вза-
имодействия всех уровней власти и 
хозяйствующих субъектов. Предлагаю 
составить детальный план дальнейших 
действий и обозначить те мероприя-
тия, реализация которых находится в 
ведении Федеральной службы по труду 
и занятости.

Министр экономического разви-
тия Иркутской области Руслан Ким 
рассказал, что на сегодняшний день 
Байкальск является глубоко дотацион-
ной территорией. На конец июля заре-
гистрированная безработица соста-
вила 5,2%, что выше среднеобластно-
го показателя. По словам министра, 
опросы показали, что часть работни-
ков комбината не готова переезжать 

в другие территории. Хотя было пред-
ложено достаточно много вакансий 
как в Иркутской области, так и за ее 
пределами.

Как добавил заместитель министра 
труда и занятости Приангарья Мак-
сим Авдеев, на учете в центре заня-
тости города находится 403 человека. 
Зачастую предлагаемые варианты тру-
доустройства не соответствуют спе-
циальностям соискателей. А на пере- 
обучение люди идут неохотно. В целом 
в банке вакансий имеются рабочие 
места в сфере торговли, строитель-
ства, общественного питания, здра-
воохранения, образования и предо-
ставления услуг населению. По словам 
замминистра, основная проблема в 
том, что большая часть высвободив-
шихся работников не может пройти 
переобучение в силу возраста, так 
как треть бывших сотрудников БЦБК 
старше 50 лет. 

– Когда в 2008 году был закрыт ком-
бинат, разрабатывался комплексный 
инвестиционный план с мерами госу-
дарственной поддержки. В 2010 году 
он был актуализирован и продлен до 
2020 года, – напомнил Руслан Ким. – 
Но в 2009 году БЦБК вновь заработал, 
напряженность была снята, и инвест-
план стал неактуален. Несмотря на 

это, было принято решение о переносе 
особой экономической зоны турист-
ско-рекреационного типа из Боль-
шого Голоустного в Байкальск. Была 
проведена инвентаризация земель, в 
федеральном и областном бюджетах 
на создание инфраструктуры ОЭЗ 
заложено 2,2 млрд рублей. Приняты 
также решения о расширении турзоны 
с привлечением части площадки БЦБК. 
На данный момент зарегистрировано 
четыре резидента ОЭЗ. У инвесторов 
на сегодня серьезные планы, посколь-
ку комбинат в 2013 году был официаль-
но закрыт. 

Министр добавил, что на террито-
рии города доля малого бизнеса за пять 
лет возросла с 27% до 71%. Но разви-
тие бизнеса в Байкальске, впрочем, как 
и в ряде других территорий Слюдян-
ского района, тормозит федеральное 
законодательство. В частности, поста-
новление правительства РФ № 643 об 
утверждении перечня видов деятель-
ности, запрещенных в центральной 
экологической зоне байкальской при-
родной территории. Региональным 
властям пока удалось отстоять измене-
ние в нормативный акт по исключению 
из списка четырех видов деятельности. 
Так, сняты ограничения по производ-
ству лекарственных средств на основе 
растительного сырья, розливу воды, 
сбору и переработке овощной и пло-
дово-ягодной продукции. В отношении 
остальных видов, которые предложи-
ло к исключению из перечня прави-
тельство Приангарья, решение пока не 
принято, поскольку получены неодно-
значные оценки. Это деревообработка, 

судосборочное и судоремонтное про-
изводство, переработка рыбы, строи-
тельство теплоисточников на генера-
торном топливном газе. Как сообща-
лось ранее, уже подготовлен проект 
постановления правительства РФ об 
исключении из перечня производства 
хлебобулочных, кондитерских и мака-
ронных изделий.

– Мы сотрудничаем с наукой по 
указанным видам деятельности, чтобы 
обосновать их разрешенное использо-
вание, – продолжил министр. – К 
сожалению, сегодня запрещены пред-
приятия по переработке рыбы. А добы-
вать рыбу и разводить ее можно. Но 
это экономически нецелесообразно 
без дальнейшей переработки сырья. 
Поэтому мы продолжаем настаивать на 
разрешении данного вида деятельно-
сти, чтобы комплексно развивать рыб-
ное хозяйство. На мой взгляд, нужно 
разрешить и лесопереработку в цен-
тральной экологической зоне, но не в 
больших объемах. 

Как заявил Руслан Ким, ограни-
чения постановления № 643 тормо-
зят реализацию семи инвестицион-
ных проектов на общую сумму 4 млрд 
рублей. Министр отметил, что пра-
вительство региона вело переговоры 
с корейскими и итальянскими инве-
сторами по строительству на Байкале 
судоремонтных и судостроительных 
заводов. Но зарубежные партнеры 
пока не готовы вкладывать деньги 
именно из-за ограничений в законо-
дательстве. 

– Помимо этого, мы сейчас реша-
ем вопросы по строительству инфра-

структуры для развития Байкальска 
как города-курорта, – сообщил Руслан 
Ким. – Также подготовлены проекты 
по созданию индустриального парка 
на территории Слюдянского района – 
первый этап ввода в Култуке, второй 
– в Байкальске. Поддержан проект 
по созданию агропарка в моногороде 
и комплексного рынка для первичной 
переработки и сортировки продукции. 
Турзона, развитие малого и среднего 
бизнеса, реализация ряда инвестици-
онных проектов – все это позволит 
снять напряженность на рынке труда в 
Байкальске. 

Елена ПШОНКО

Развитие Байкальска требует изменений в законодательстве

НЕКРОЛОГ

23 августа 2014 года ушел из жизни 
Чекашов Анатолий Васильевич – Герой 
Социалистического Труда, заслуженный 
строитель РСФСР. Анатолий Васильевич 
внес большой вклад в развитие строитель-
ного комплекса СССР, России, Иркутской 
области. Под его руководством было вне-
дрено массовое крупнопанельное стро-
ительство домов в Ангарске и Усолье-
Сибирском, а позже на территории всей 
Восточной Сибири.

Работая в Главвостоксибстрое Мин-
промстроя СССР, он занимался строитель-
ством и вводом в эксплуатацию крупных 
промышленных предприятий: Усольского 
химфармкомбината, Восточно-Сибирско-
го завода огнеупоров, Хайтинского фар-
форового завода, Черемховского уголь-
ного разреза и ряда других важных объ-
ектов.

С 1974 года А.В. Чекашов возглавил стро-
ительство крупнейшего в мире горно-обо-
гатительного комбината и города Эрдэнэт в 
Монгольской Народной Республике.

На протяжении 19 лет Анатолий Васи-
льевич был начальником управления по 
строительству объектов за рубежом Мин-
промстроя СССР, а затем ОАО «Зарубеж-
строй». 

За высокие заслуги ему присвоено зва-
ние Героя Социалистического Труда с вру-
чением ордена Ленина и золотой медали 
«Серп и Молот», Анатолий Васильевич 
награжден орденами и медалями СССР и 
России.

Вместе с родными и близкими глубоко 
скорбим по утрате Анатолия Васильевича 
Чекашова.

Правительство Иркутской области, 
региональная общественная  

организация «Иркутское землячество 
«Байкал» в Москве

ПЕРСПЕКТИВА

Реализация ряда инвестпроектов в городе  
Байкальске в ближайшие годы позволит снять 
напряжение на рынке труда. Речь идет о развитии 
турзоны, открытии производств по розливу воды, 
расширении существующих предприятий, а также 
создании агропарка. При этом ограничения 
законодательства препятствуют реализации еще  
семи крупных инвестпроектов на общую сумму  
4 млрд рублей, которые могли бы дать  
дополнительные рабочие места. 

На территории города 
доля малого бизнеса 
за пять лет возросла с 
27% до 71%.

В федеральном и 
областном бюджетах на 
создание инфраструктуры 
ОЭЗ заложено 2,2 млрд 
рублей. Приняты также 
решения о расширении 
турзоны с привлечением 
части площадки БЦБК. 
На данный момент 
зарегистрировано 
четыре резидента ОЭЗ. 
У инвесторов на сегодня 
серьезные планы, 
поскольку комбинат 
в 2013 году был 
официально закрыт. 

В сентябре 2014 года за парты сядут более 270 тыс. школьни-
ков. В прошлом году в Приангарье было построено три новых 
школы на 882 места: в селе Култук Слюдянского района, 
селе Булуса Эхирит-Булагатского района, селе Тургеневка 
Баяндаевского района. Впервые в регионе современные зда-
ния, соответствующие всем требованиям, были возведены в 
рекордные сроки. 
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С 1 июля повысились 
тарифы на горячее 
водоснабжение и 
отопление. Было 
заявлено, что изменения 
не превысят планки 
в 6%. Однако многие 
жители Приангарья, 
получив в августе новые 
квитанции, не видят 
этому подтверждения. 
Расходы за коммунальные 
услуги кое-где возросли 
многократно. 

Кому можно пожаловаться на 
действия управляющих компаний и 
ресурсников и как добиться перерас-
чета квартплаты, объяснили жителям 
региона на «прямой линии» началь-
ник территориального отдела государ-
ственного жилищного надзора службы 
государственного жилищного и стро-
ительного надзора Иркутской области 
Анастасия Киселева и заместитель 
начальника территориального отдела 
Наталья Анисимова.

– Добрый день, меня зовут Тамара 
Белобородова. Я из Черемхово. Мы 
с мужем воспитываем внука-сиро-
ту, который проживает в кварти-
ре родителей. Мальчик обучается в 
иркутском вузе. За квартиру платит 
полностью, безо всяких льгот. Полу-
чил квитанцию с такими ценами, что 
мы просто обомлели. Общедомовые 
нужды насчитали 264 рубля. Внук 
дома практически не живет. Почему 
он должен за кого-то платить, если 
почти не бывает в доме – живет в 
общежитии.

– Обязанность потребителя опла-
чивать услугу на общедомовые нужды 
– горячее, холодное водоснабжение 
и электроснабжение – возложена с 
1 сентября 2012 года, с вступлением в 
силу изменений в постановление пра-
вительства РФ № 354 от 6 мая 2011 года. 
Если вас интересует вопрос, насколь-
ко правильно ему насчитана плата за 
электроэнергию, вы можете написать 
заявление в нашу службу по адресу: 
664011, Иркутск, ул. Дзержинского, 
36а. Мы запросим соответствующую 
информацию, проверим объемы ком-
мунального ресурса, выставленного 
потребителю, проведем анализ пла-
тежных документов.

– Здравствуйте. Я живу в Иркут-
ске. В наших квитанциях за июнь и 

июль появились две строчки за горя-
чее водоснабжение, две за холодное 
и две – за водоотведение. Почему так 
получилось?

– Скорее всего, первая строчка 
по каждой коммунальной услуге – 
это индивидуальное потребление по 
вашему жилому помещению. Вторая 
– плата, которая выставляется за ком-
мунальные услуги, потребленные на 
общедомовые нужды. Потребитель, 
живущий в многоквартирном доме, 
в составе платежа за коммунальные 
услуги должен отдельно вносить день-
ги за услуги, предоставленные в жилом 
помещении, и отдельно за общедомо-
вые нужды. Только плата за отопление 
вносится одной суммой без разделе-
ния на индивидуальное и общедомовое 
потребление.

– Я – Анастасия Анатольевна из 
Ангарска. Меня интересует вопрос 
оплаты графы «общедомовые нужды». 
Нам в прошлом году поставили при-
бор учета электроэнергии и по обще-
домовым нуждам и берут огромные 
суммы: 200 рублей в месяц. 187 рублей, 
167… Хотя даже в квартире мы прожи-
гаем электроэнергии гораздо меньше, 
чем эти суммы. На лестничной пло-
щадке горит одна единственная лам-
почка. Я ни от кого не могу добиться 
ответа.

– Порядок начисления общедомо-
вых нужд установлен постановлением 

правительства Российской Федерации 
№ 354 от 6 мая 2011 года. Там есть фор-
мулы для расчета. Если многоквартир-
ный дом оснащен общедомовым при-
бором учета, то объем коммунального 

ресурса, отнесенный на общедомовые 
нужды, будет определяться как разни-
ца между показаниями общедомового 
прибора учета и суммарным потребле-
нием по квартирам. 

– А если не во всех квартирах уста-
новлены приборы учета? Получается, 
что мы оплачиваем за неплательщи-
ков и за те квартиры, где нет прибо-
ров?

– Объемы потребленной электро-
энергии, которые фиксируются обще-
домовыми приборами учета, – это не 
закрытая информация, и лицо, которое 
предоставляет коммунальную услу-

гу, обязано ее предоставить в течение 
одного рабочего дня со дня обраще-
ния. Но предоставление информации 
происходит по письменному обраще-
нию. Таким образом, вам необходимо 
направить заявление в энергосбыто-
вую компанию о том, что вы хотите 
ознакомиться с объемами, которые 
потреблены домом помесячно, и объ-
емами, которые были отнесены на 
жилые помещения. Соответственно, 

разница между этими показателями и 
даст вам необходимую информацию. 
Там, где собственники или нанимате-
ли не подают своевременно показания 
индивидуальных приборов, расчет про-
изводится по средним показаниям, на 
основании предыдущих периодов, но 
не более трех месяцев подряд. Далее 
расчет производится по нормативу 
потребления. Это тоже все регламенти-
ровано вышеозвученными правилами. 

– Здравствуйте, меня зовут Галина 
Викторовна Красноярова. Я плачу за 
квартиру, которая находится в Ниж-
ней Лисихе. Наш дом, в котором мы 
проживаем уже три года, по докумен-
там не сдан в эксплуатацию. Однако 
мы там живем и за квартиру исправно 
платим. Но нам приходят огромные 
суммы: тысячу мы платим за холод-
ную воду, тысячу – за содержание 
жилья…

– В соответствии с Жилищным 
кодексом РФ обязанность по внесению 
платы за жилое помещение и комму-
нальные услуги для потребителя воз-
никает с момента установления права 
собственности на жилое помещение. 
Поскольку ваш многоквартирный дом 
в эксплуатацию не сдан, не сдано в 
эксплуатацию, соответственно, и ваше 
жилое помещение. Права собственно-
сти на жилое помещение у вас нет, 
значит, оснований для внесения платы 
у вас также нет. До того момента, как 
участник долевого строительства под-
писывает акт приема-передачи жилого 
помещения от застройщика, все затра-
ты по содержанию жилого помещения 
должен нести застройщик. По данному 
вопросу вы можете написать письмен-
ное заявление в нашу службу, а мы под-
готовим официальный ответ.

– У меня вопрос по капремонту. Об 
этом платеже говорили много. Когда 
начнут собирать за него плату?

– Ориентировочно с 1 сентября 
текущего года. Если такая графа есть в 
вашей квитанции, то эти начисления до 
1 сентября неправомерны. Пока берет-
ся плата только за текущий ремонт. 

– Меня зовут Сергей Николаевич, 
я звоню из города Киренска. Такой 
вопрос: мы оплачиваем своей управля-
ющей компании вывоз твердых быто-
вых отходов. Проживаем в квартире 
вдвоем с бабушкой и вполне можем 
сами осуществлять их вывоз. Можем 
ли мы отказаться от данного платежа?

– Если у вас дом многоквартир-
ный, необходимо подать коллективное 
предложение по отказу от данного 
вида услуг в управляющую компанию. 
Однако совсем избежать платежа за 
вывоз мусора вряд ли удастся – рабо-
ты по вывозу бытовых отходов входят 
в минимальный перечень услуг, необ-
ходимых для обеспечения надлежаще-

го содержания общего имущества в 
многоквартирном доме. Кроме того, 
затраты на вывоз мусора включают в 
себя и его утилизацию на полигоне, что 
вы вряд ли сможете обеспечить. Опти-
мальным решением данного вопроса 
может стать заключение индивиду-
альных договоров на вывоз мусора по 
каждой квартире, находящейся в мно-
гоквартирном доме, непосредствен-
но с организацией, предоставляющей 
такую услугу.

– Я звоню из Тулуна. Мы произво-
дим оплату коммунальных платежей в 
Облжилкомхоз. Приборов общедомо-
вого учета у нас нет, а плату за обще-
домовые нужды с нас берут. Почему?

– С 1 сентября 2012 года для потре-
бителей установлена обязанность вно-
сить отдельно плату за коммунальные 
услуги, предоставленные на общедо-
мовые нужды (ОДН). В домах, которые 
не оснащены общедомовыми прибо-
рами учета, начисление платы про-
изводится по нормативам, которые 
установлены приказом министерства 
жилищной политики и энергетики  
№ 27-мпр от 31 мая 2013 года. На тер-
ритории Иркутской области данные 
нормативы вступили в силу с 1 янва-
ря 2014 года (за исключением города 
Иркутска, где нормативы вступили в 
силу с 1 июля 2013 года). Скорее всего, 
вам плату за ОДН начисляют по нор-
мативу, и это не противоречит законо-
дательству.

– Летом отопления у нас нет, а 
оплату за него начисляют. Это пра-
вильно?

– В настоящее время в соответ-
ствии с действующим законодатель-
ством плата за отопление на террито-
рии Иркутской области разбивается 
на 12 месяцев. Ежемесячно она начис-
ляется равными частями. Если бы вам 
в летний период ее не начисляли, то 
в отопительный сезон плата за ото-
пление была бы гораздо выше, чем вы 
платите сейчас. 

За время работы «прямой линии» от 
жителей Приангарья поступило около 
20 звонков. Подводя итоги, Анастасия 
Киселева отметила, что в Службу госу-
дарственного жилищного и строитель-
ного надзора приходит очень много 
жалоб и обращений. Так, за 2013 год 
в жилищный надзор поступило около  
4,5 тыс. обращений, за семь месяцев 
2014 года – уже около 6,3 тыс. Обу-
словлено это тем, что с каждым годом 
повышается уровень грамотности 
населения в жилищно-коммунальной 
сфере, становится более доступной 
процедура оформления заявления в 
контролирующий орган (не выходя из 
дома, посредством сети интернет).

Анна ВИГОВСКАЯ 
Рисунок Игоря КИЙКО

Коммунальные страсти
Жителям Иркутской области объяснили,  
за что они платят

СЕЛЬСКОЕ  

ХОЗЯЙСТВО 

В Приангарье 
продолжается уборочная 
кампания. Как сообщили 
в министерстве сельского 
хозяйства, на 21 августа 
по области было 
обмолочено 35,5 тыс. 
гектаров. В прошлом году 
на эту дату удалось убрать 
менее 17 тыс. гектаров. 
То есть ранний весенний 
старт привел к ранней 
уборке. 

Сколько же тревог вызвала минув-
шая весна у селян. В марте, точнее 
во второй его половине, казалось, все 
таяло, апрель и вовсе побил все рекор-
ды по теплу за 130 лет. Что делать кре-
стьянину?

– А ты посоветуйся со старика-
ми. Послушай их, – вразумлял заме-
ститель министра сельского хозяйства 
региона Юрий Бажанов директора 
Шадрина.

– Из всех стариков в «Большеелан-
ском» я один тут старик, – посмеялся 
Виталий Михайлович.

И 12 апреля он вывел сеялки в поле. 
Многое было в нашей земледельческой 
истории, но столь раннего сева земля 

иркутская вряд ли знала. Удивлялись и 
недоумевали иные соседи, тоже, кста-
ти, испытанные хлебопашцы. Подсо-
знание подсказывало им: небо даром 
так много тепла да в столь раннюю 
пору не дает. Не обмануло их предчув-
ствие: 20 мая, когда уже и в «Большее-
ланском», и во всех других хозяйствах 
поля зеленели, вдруг грянули замороз-
ки. То есть только отвели от себя одну 
беду те, кто очень рано посеял, как на 
пороге их ожидала другая. Корил иной 
земледелец себя: зачем я торопился. 
Но в споре хлебороба с природой арби-
тром является урожай. Какой он на 
сегодня в том же «Большееланском» 
оказался?

– Ячмень убрали – а это 1700 гек-
таров, – говорит с удовлетворением 
главный агроном сельхозпредприятия 
Владимир Романовский. – По 32 цент-
нера вышло на круг в амбарном весе. 
Овес заканчиваем, тоже 30 центнеров 
будет. А его 600 гектаров.

Результаты превосходные. Но есть 
тут свои нюансы. Хозяйство дела-
ет ставку на ячмень, поскольку поле 
здесь работает только на ферму. А эта 
фуражная культура отличается самой 
большей холодостойкостью среди всех 
зерновых. Есть и второй момент, не 
поддающийся воздействию человека. 
Июнь, если оперировать данными по 
Иркутску, не баловал дождями. Июль, 
как и предсказывали областные мете-
орологи, был очень жарким, Осад-
ков выпало немногим больше поло-
вины нормы. По этой причине в том 
же «Большееланском» ячмень сорта 
«биом» оказался низкорослым.

– Мы убирали только напрямую 
– хлеба-то все сухие, – уточняет Вла-

димир Ростиславович. – На ячменных 
полях комбайны шли на пониженной 
скорости. 

В «Большееланском» ориентиру-
ются на традиционную систему зем-
леделия, поэтому, убрав солому (она 
пойдет на ферму), запустили плуги. 
На 21 августа была вспахана половина 
запланированной площади. А что такое 
августовская зябь? Это тот же полупар 
или, говоря образным языком, хоро-
шая основа будущего урожая. 

Как ни странно, но здесь при всех 
превратностях погоды и кормовое поле 
порадовало своей продуктивностью. 
Механизаторы уже провели второй 
укос люцерны, хотя обычно ко второму 
укосу у нас в Приангарье приступают 
лишь в сентябре. Но здесь, очевидно, 
умеют поторапливаться. Сена загото-
вили столько, что его и на будущий год 
хватит. На подходе кукуруза. Два метра 
высотой с двумя-тремя початками. Что 
еще надо коровенкам? 

Другой подход к срокам сева, к тех-
нологии – в ОАО «Белореченское». 

– Мы не рвались слишком рано 
выводить посевные комплексы, – 
говорит главный агроном объединения 
Андрей Щуплецов. – Старались при-
держиваться агротехнических сроков. 
Результат? Приезжайте, посмотрите. 
Возьмите Хайту. Там именно только 
в оптимальные сроки провели сев, и 
урожайность зерновых выше, чем у 
соседей, на три–четыре центнера. 
С гектара берут по 33–34 центнера 
зерна. В целом по агрообъединению 
заканчиваем уборку ячменя. Он у нас 
13 тыс. гектаров занимает. 30 центне-
ров сыпет. Убрали один пшеничный 
массив – тоже 30 центнеров дал.

Два хозяйства – два лидера в рас-
тениеводстве. Но методы ведения зем-
леделия разнятся. В «Белореченском» 
ориентируются на высокоинтенсив-
ные технологии. Здесь работают круп-
ные посевные комплексы, использу-
ющие космическую навигацию. Сев 
ведется по стерне, а где стерня – там и 
влага. Производительность комплексов 
высочайшая.

Если говорить об ориентации на ту 
или иную систему обработки земли, 

то между теми двумя лидерами стоит 
элитхоз ЗАО «Иркутские семена». Его 
специалисты от плуга не отказывают-
ся, но и на стерню смотрят без вражды. 
Земли здесь тяжелые, средние суглин-
ки. Вот и к срокам сева отнеслись вни-
мательно. Сеяли рано, но не слишком 
рвались вперед. В итоге к жатве при-
ступили намного раньше. Ячмень уже 
«сманули» – 30 центнеров дал. На 
гороховом поле получили по 20 центне-
ров. Идет уборка овса – тоже неплохо 
сыпет. 

– Конечно, хотелось бы иметь 
более высокий урожай, – признается 

директор элитхоза Леонид Ширяев. 
– Но по такому году, да при замороз-
ках… Нет, урожай зерновых достой-
ный. Несколько сложнее с карто-
фелем. Жара не могла не сказаться. 
Ботва кое-где сгорела, то есть пожел-
тела. Пока двумя комбайнами ведем 
копку, а в ближайшие дни запустим 
все семь.

Как сообщили в министерстве сель-
ского хозяйства, на 21 августа по обла-
сти было обмолочено 35,5 тыс. гекта-

ров. Намолачивают с каждого гектара 
по 22,9 центнера зерна, годом ранее 
брали 25,4 центнера. Тут есть своя 
логика. Первыми жатву всегда начи-
нают самые «развитые» хозяйства, 
затем в страду включаются «серед-
нячки», и они уже сбивают хорошие 
показатели. Но при всей противоречи-
вости результатов по разным районам 
было бы рискованно утверждать, что 
нынешний урожай хуже прошлогод-
него. Есть тут приятные парадоксы. 
Когда было, например, такое, чтобы 
на старте эхиритские земледельцы 
давили на пятки усольчанам? У них 

урожайность держится на уровне 26 
центнеров, а у постоянных лидеров 
– 27. Или взять такой самый мощный 
земледельческий регион, как Черем-
ховский. По 24 центнера берет он на 
круг. И такую же урожайность демон-
стрирует на первых порах Тайшет-
ский район. Если черемховцы вопреки 
засухе берут за счет высокой культуры 
земледелия, то западному региону на 
этот раз повезло с дождями и теплом. 
В сложной ситуации оказались зем-
ледельцы Приангарской зоны. Всего 
лишь по 13 центнеров берут в Нукут-
ском районе. Июльская жара и сушь 
свели к минимуму большой труд хле-
боробов. Но результаты могли быть 
куда хуже, если крупные хозяйства 
не встали бы на путь минимализации 
обработки почвы.

– В этом году очень положитель-
но должна сказаться ставка на семена 
высших репродукций, – говорит веду-
щий советник отдела растениеводства 
с механизацией министерства сельско-
го хозяйства области Алексей Камень-
ков. – Что касается сроков сева, а 
именно ориентации на очень ранние, 
то здесь много вопросов. Где-то они 
прекрасно себя оправдали, где-то ран-
ние всходы попали под заморозки, а 
потом пришла жара. 

Как бы там ни было, но серьезные 
маневры на весеннем поле говорят о 
том, что наши крестьяне ищут пути 
успешного ведения сельского хозяй-
ства в столь сложных условиях Вос-
точной Сибири. Окончательные итоги 
подведет урожай, но первые результа-
ты все-таки впечатляют.

Геннадий ПРУЦКОВ

Раньше посеешь – быстрее уберешь?

В Службу государственного жилищного и стро-
ительного надзора приходит очень много жалоб 
и обращений. Так, за 2013 год поступило около  
4,5 тыс. обращений, за семь месяцев 2014 года 
– уже около 6,3 тыс. Обусловлено это тем, что с 
каждым годом повышается уровень грамотности 
населения в жилищно-коммунальной сфере, ста-
новится более доступной процедура оформления 
заявления в контролирующий орган (не выходя из 
дома, посредством сети интернет).

В этом году очень положительно должна сказать-
ся ставка на семена высших репродукций. Что 
касается сроков сева, а именно ориентации на 
очень ранние, то здесь много вопросов. Где-то они 
прекрасно себя оправдали, где-то ранние всходы 
попали под заморозки, а потом пришла жара. 
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Почему 
молодежь 
игнорирует 
выборы?
ПРОБЛЕМА

Как привлечь электорат в возрасте 

18+ на избирательные участки? Как 

повысить гражданскую активность 

студентов и работающей молодежи? 

Эти и другие вопросы обсуждались 

во время встречи мэра Иркутска 

Виктора Кондрашова с активистами. 

Инициаторами дискуссии выступила 

Лига молодых избирателей 

Приангарья. 

Поводом для встречи послужила неутешительная 
статистика: так, в 2010 году в Иркутске в голосо-
вании приняли участие около 23 тыс. избирателей 
до 35 лет, а на выборах в региональный парламент 
осенью 2013 года избирком вообще перестал считать 
молодой электорат, настолько мало было участни-
ков. Хотя по официальным данным в областном 
центре проживает более 160 тыс. горожан в возрасте 
от 18 до 30 лет. Мэр Иркутска отметил, что сегодня 
молодежь принимает активное участие в различных 
смс-голосованиях – будь это ток-шоу по телевиде-
нию или конкурс фотографий в интернете, но игно-
рирует свое участие в политической жизни города. 
И это сильно беспокоит действующую власть. 

Представитель Лиги молодых избирателей 
Иркутской области Алексей Заруцкий озвучил семь 
причин, по которым молодежь не ходит на выбо-
ры. Во-первых, отсутствие электоральной культуры. 
Человек достигает совершеннолетия и не стремит-
ся участвовать в голосовании, потому что этого не 
делают ни его родители, ни сверстники. Во-вторых, 
кандидаты сами не заинтересованы в том, чтобы при-
влекать молодых, рассчитывая на возрастную ауди-
торию, которая ставит галочки в избирательных бюл-
летенях регулярно и с большой ответственностью. 
В числе других негативных факторов – недоверие 
людей к избирательной системе в целом, отсутствие 
интересных для молодых людей избирательных кам-
паний, а также представление о том, что «один голос 
ничего не решает». Анализ причин Алексей Заруц-
кий закончил довольно неприятным, но, похоже, 
реальным фактом: некоторые молодые избиратели 
вообще не желают голосовать бесплатно.

Молодые лидеры говорили о том, что электораль-
ную культуру нужно воспитывать со школы, органи-
зуя правовые и деловые игры. Было высказано пред-
ложение как можно больше в СМИ рассказывать о 
том, как «воля конкретного человека, иркутянина, 
может изменить мир». Сейчас позиция «мое мнение 
ничего не изменит» не находит весомых контраргу-
ментов. Большинство молодых лидеров придержи-
валось позиции, что изменить сложившуюся нега-
тивную тенденцию, когда молодежь дистанцирует-
ся от участия в общественно-политической жизни, 
можно, максимально вовлекая иркутян к решению 
насущных городских задач.

Одну из идей по решению данной проблемы 
выдвинул заместитель председателя первичной 
профсоюзной организации студентов НИ ИрГТУ 
Сергей Аносов: 

–У нас есть несколько молодежных институ-
тов, например, молодежная мэрия Иркутска, моло-
дежный парламент при Законодательном Собра-
нии Иркутской области и т.д. Можно параллельно 
с муниципальными выборами организовать выбо-
ры представителей от этих организаций, которые 
могли бы защищать интересы молодежи в орга-
нах государственной власти. К подобным выборам 
предполагается привлечь население в возрасте от 
18 до 35 лет. Молодежь демократическим путем 
должна выбрать кандидата, который будет пред-
ставлять их интересы и одновременно участвовать 
в основных выборах. Это значительно поднимет 
электоральную активность молодых людей в нашем 
городе. В настоящий момент законодательством 
подобные процедуры запрещены, но предложение 
можно принять в качестве идеи и постепенно про-
работать этот вопрос, обсудить с законодателями». 
Мэр одобрил идею и сказал, что, возможно, это ста-
нет хорошим стимулом для молодых людей и повы-
сит их политическую активность.

Заместитель декана исторического факультета 
ИГУ Алексей Петров привел в пример зарубежный 
опыт по повышению электоральной активности. 
Например, в Таллинне избирательные участки рас-
полагаются в крупных торговых центрах. Эстония 
стала первой страной в мире, где был опробован 
опыт интернет-выборов.

– Молодежь – это стратегический ресурс 
города, страны. Поэтому настораживает тенденция 
потребительского настроения у молодежи. Но вода 
камень точит. Если постоянно будировать тему «Не 
сделаешь ты – сделают за тебя», с юного возраста 
воспитывать гражданскую активность, то мы смо-
жем изменить ситуацию в лучшую сторону, – под-
вел итоги встречи Виктор Кондрашов.

Также градоначальник пообещал продолжить 
встречи со студентами и работающей молодежью. 
Подобные мероприятия уже стали хорошей тради-
цией, предметом обсуждения становятся вопросы, 
которые беспокоят молодое поколение иркутян. 

Юрий ЮДИН

На правах рекламы 

С детства в спорте

В рабочем кабинете Лапина на видном 
месте многочисленные спортивные сувени-
ры – кубки, призы и мячи с автографами. 
Ладно бы футбольные, тут все понятно. Но 
расписной баскетбольный мяч от знамени-
того вильнюсского «Жальгириса» с какого 
боку? 

– Во-первых, это наши постоянные 
пассажиры, а во-вторых, я сам в юности 
серьезно увлекался баскетболом, участво-
вал в областных соревнованиях, – объясня-
ет Юрий Владимирович, – впрочем, спорт 
вошел в мою жизнь еще с детских лет. Жили 
на Чукотке, а в северных условиях быть не 
подготовленным физически просто нельзя. 
Мы были универсалами, занимались раз-
ными видами. Я – коренной иркутянин, 
но на Чукотку уехали работать родители 
– геологи, и с 12 лет я жил их беспокойной 
профессией. Зимой – с родителями, летом 
– с бабушкой в Иркутске. После окончания 
средней школы поступил в Актюбинское 
высшее летное училище. Потом служба в 
армии, учеба в академии гражданской авиа-
ции в Санкт-Петербурге. Начинал в 1993 году 
в коммерческой авиационной организации. 
Затем появилась авиакомпания «ИрАэро», 
которая довольно быстро завоевала авто-
ритет среди российских пассажиров. Мы 

постоянно открываем новые маршруты по 
разным направлениям, это нормальный про-
цесс. Знаковым событием для нас в сфере 
региональных перевозок явилось в конце 
февраля 2013 года открытие нового филиа-
ла в Омске. Это итог большой совместной 
работы с правительством Омской области 
и местным аэропортом. Благодаря чему 
открылись такие перспективные и выгод-
ные с экономической точки зрения рейсы, 
как Омск – Тюмень, Омск – Красноярск, 
Омск – Новосибирск. Добавились рейсы в 
Москву, Новый Уренгой, Нижневартовск. 
Большой плюс по времени перелета, и глав-
ное – рейсы пользуются спросом. Плотно 
работаем с зарубежными партнерами, как 
итог, к примеру, филиал в Пекине, рейсы 
по маршруту Иркутск – Харбин, в Далян, 
Шеньян. Через Хабаровск осуществляем 
перевозки в Японию. Разумеется, без внима-
ния не осталась сочинская Олимпиада-2014, 
внесли коррективы в расписание рейсов в 
столицу Игр.

Побеждать, 

невзирая на титулы

Предельно занятый решением летных 
профессиональных вопросов, Юрий Вла-
димирович с не меньшей энергией увле-
чен футболом. Имеются в виду не только 
спонсорские начала, без чего футбольной 
команде мастеров Иркутска пришлось бы 
очень туго, но и участие сотрудников авиа-
компании в различных городских и област-
ных турнирах. Сам Лапин так объясняет сей 
феномен: 

– Футбол – часть нашего бытия, он 
ближе к людям и органично вписывает-
ся в повседневную жизнь предприятия. У 
нас большой коллектив, сотни работающих, 
которым просто необходимо как можно 

больше двигаться, чтобы поддерживать себя 
в тонусе и рабочей форме. Футбол в этом 
плане отвечает нашим интересам. Мы регу-
лярно занимаемся в спортивном зале «Авиа-
тора». Кроме того, принимаем участие в 
состязаниях среди производственных кол-
лективов. Фактически играем круглый год. 
Причем наши команды выступают доволь-
но успешно, а это престиж и своего рода 
имидж предприятия. Планка по наивысшей 
шкале: побеждать, невзирая на титулы и 
силу соперников. 

– К стартующему 29 августа на ста-
дионе «Труд» юбилейному, 25-му турниру по 
мини-футболу памяти легендарного спор-
тивного радиокомментатора, фронтовика 
Льва Перминова это тоже относится?

– В популярном турнире регулярно 
выступает несколько наших команд и пока 
безуспешно, но «традицию» нужно ломать. 
С другой стороны, само участие в столь пред-
ставительном состязании достойно уваже-
ния, и если останемся без трофея, не огор-
чусь. Сам готовлюсь выйти на поле. 

– Не смущает, что на вас будут смо-
треть не просто как на игрока, а как на пре-
зидента Федерации футбола?

– А почему меня это должно смущать? 
Насколько известно, наш губернатор Сер-
гей Ерощенко тоже не один раз участвовал 
в турнире Льва Перминова. Футбол – это, 
прежде всего, игра. Народная игра. Возраст 
и чин не имеют никакого значения. На поле 
все равны. 

Наша задача сделать все возможное, 
чтобы юбилейный турнир на призы коммен-
татора века прошел на высочайшем уровне. 
Вот тут я как президент Федерации ответ-
ственен за игру. Как, впрочем, и за весь мас-
совый футбол. 

Павел КУШКИН   

ФУТБОЛ

В ангарском оздоровительном 

лагере «Галактика» состоялся 

мастер-класс экс-футболиста 

команды «Звезда» Игоря 

Фатина для воспитанников 

детских домов Приангарья. 

Организаторы акции посчитали, 

что местным ребятам не 

хватает опыта для победы 

на Всероссийском турнире 

«Будущее зависит от тебя», и 

поэтому надо обучать детей 

футболу регулярно.

Из года в год лучшая команда Иркутской 
области, составленная из воспитанников дет-
ских домов, отправляется на межрегиональ-
ный турнир «Будущее зависит от тебя», чтобы 
побороться за путевку на Всероссийский 
финал, где главной наградой является стажи-
ровка в лондонском футбольном клубе «Арсе-
нал». Увы, но иркутяне всегда финишируют 
уже на первой стадии. С этим надо что-то 
делать, подумали родоначальники турнира в 
компании «Мегафон» и решили тренировать 
ребят не перед самым турниром, а регулярно.

В оздоровительном лагере «Галактика» 
под Ангарском собрали воспитанников из 
нескольких детских домов и устроили для 
них футбольный турнир. А чтобы мальчиш-
ки и девчонки не просто сыграли несколько 
матчей, а чему-то подучились, пригласили 
известного в прошлом иркутского футболи-
ста Игоря Фатина. В середине 80-х – начале 
90-х он блистал в составе «Звезды». Именно 
при нем команда добилась своего пока наи-
высшего успеха в чемпионатах страны, заняв 
четвертое место в первой лиге. За все время, 
проведенное в командах мастеров, он выхо-
дил на поле в более 500 играх чемпионатов и 
первенств СССР и России, а также в кубках 
СССР и России, забив более 70 мячей.

– Сейчас я явлюсь тренером молодеж-
ного состава команды «Байкал» и тренирую 
девушек из «Рекорда». Они уже достаточно 
взрослые, а здесь дети помладше, никогда 
еще не приходилось заниматься с такими 
юными футболистами, так что и мне сегодня 
будет интересно, – сказал перед мастер-
классом Игорь Фатин.

Упражнения не сложные, в основном 
наточенные на ведение мяча. Впрочем, в дво-
ровом футболе, где о тактике никто и не 
слышал, ценятся именно искусное ведение 
и финты. Помогает тренеру его воспитанник 
Денис Анкилов.

– У кого-то довольно хорошо получается, 
надо только ребятам заниматься постоянно, 
– отметил Денис.

20 минут мастер-класса пролетают неза-
метно, и ребятня вновь устремляется доигры-
вать матчи турнира. Мы же просим Игоря 

Фатина поделиться, что нужно для того, чтобы 
иркутянам побеждать на всероссийском 
уровне.

– С ними просто надо заниматься, 
нужны руководители, не обязательно про-
фессиональные тренеры, но без наставни-
ка не достигнуть развития. Считаю, что мы 
мало уделяем внимания детскому футболу, 
в этом и кроются причины поражений. 
Надеюсь, подобные мастер-классы будут 

проводиться регулярно, – рассказал Игорь 
Фатин.

В свою очередь руководитель региональ-
ного филиала компании «Мегафон» Ирина 
Третьякова поделилась, что в Красноярском 
крае была аналогичная ситуация, но затем 
одна из команд целый год в ежедневном режи-
ме упорно готовилась к турниру «Будущее 
зависит от тебя». Итог – победа как на меж-
региональном, так и на всероссийском этапе.

– Хочется, чтобы и наши ребята тоже 
поехали в Лондон, к «Арсеналу» на стажи-
ровку. Главное – верить в себя и упорно 
трудиться. А известных футболистов мы 
приглашать и дальше, чтобы ребятам было 
у кого учиться, – поделилась Ирина Тре-
тьякова.

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Мастер-класс от Игоря Фатина

Футбольный штурвал в руках пилота
ПЕРСОНА

В середине июня региональная 

Федерация футбола избрала 

нового президента – им 

стал руководитель ЗАО 

«Авиакомпания ИрАэро» 

Юрий Лапин. В высшей 

степени ответственный 

профессионал в летном деле, 

Юрий Владимирович успел 

зарекомендовать себя с лучшей 

стороны и в футбольных кругах. 

Футбол – это, прежде всего, игра. 
Народная игра. Возраст и чин 
не имеют никакого значения. 
На поле все равны. Наша задача 
сделать все возможное, чтобы 
юбилейный турнир на призы 
комментатора века прошел на 
высочайшем уровне.


